## CURAS PARROCOS, VICARIOS FORANEOS Y SACRISTANES MAYORES DE LA PARROQUIA DE SANTIAGO, DESDE EL AÑO 1504 A LA ACTUALIDAD

## Por Carlos Dobal

El primer párroco que ejerció la cura de almas en Santiago de que que hemos tenido noticias es el bachiller Hernán Suárez, en el año 1508 (1). En 1514, era párroco de Santiago el presbítero Juan Pérez (2), de Palencia, que era Dean de Tierra Firme (3) y Arcipreste de Santiago. El arcipreste es un párroco que tiene una preeminencia honorífica sobre los demás de la región. En la Edad Media se les llamaba arciprestes a los Deanes Rurales (4). El título de Dean de Tierra Firme correspondía al Obispado de Castilla del Oro, en el Darién, creado en 1513, para el franciscano fray Juan de Quevedo (5).

El Dean es la cabeza del Cabildo de las catedrales. Y en España se llama al Arcipreste, Vicario Foráneo (6).

Para el 23 de octubre de 1532, aparece como Cura de Santiago, el clérigo Gonzalo Sánchez (7). El mismo año era Sacristán Mayor de la Villa, Juan de Isla (8).

En 1533, es Arcipreste de la Villa de Santiago, Martín Cortés de Liaño (9).

En 1539 el clérigo Francisco de Campo es cura con beneficio simple, desde el 23 de mayo (10).

En 1543 aparece en Santiago el Beneficiado de la Catedral Juan de Medrano (11).

Todos los anteriormente mencionados clérigos, ejercieron sus funciones en el Solar de Jacagua, segundo asiento de la Villa de Santiago.

En 1562, Santiago vuelve a su primitivo emplazamiento a orillas del Yaque. Y para 1583, aparece como párroco Pedro Vicioso (12).

En octubre de 1605 es párroco Alonso de Tejeda (13).

En 1609 tenemos el presbítero Gaspar de Herrera como Sacristán Mayor de Santiago (fecha 9 de enero de 1609). El mismo Herrera es mencionado como "Beneficiado de Santiago a la muerte de Juan Serrano", el 15 de febrero de 1620 (14). Esto parece indicar que Juan Serrano ejerció el sagrado ministerio en Santiago en algún período comprendido entre 1609 y 1620.

Después de 1620 es cura de Santiago, Francisco Brisel y teniente cura Juan Ravelo Polanco (15).

También para 1620 aparece que, en concurso que hiciera Gaspar de Herrera con los clérigos presbítero Cristóbal Mateo Ravelo y el minorista Miguel de la Cruz, obtuvo el beneficio del arzobispo Oviedo, conforme a las reglas del Patronato, en septiembre de 1625, el referido Herrera (16).

El mismo Presbítero volvió a ser nombrado Vicario de Santiago, por nombramiento del arcediano Serrano Barraes, por el arzopispo Veras, el 3 de diciembre de 1639 (17). En 1623, aparece el presbítero Francisco Bravo, como Sacristán Mayor (también da el padre Utrera, en Santiago, sin citar sus funciones, a los religiosos Lorenzo Guerra "Secretario del Arzobispo de Santiago" (sic.); y a fray Pedro de Oviedo (18).

El mismo presbítero Bravo se menciona en 1623 como Notario Apostólico en Santiago (19). También en 1623, se menciona al canónigo Diego de Medrano, en Santiago (20).

El 16 de abril de 1623, vuelve Gaspar de Herrera a tomar posesión como Vicario Foráneo. (21)

En 1626 es cura de Santiago, Pedro Brisel (22). Y en 1630, vuelve el licenciado Gaspar de Herrera (23). Entre 1635 y 1638 es cura de Santiago Antonio Trujillo, hijo de Juan Martín de Jerez y Juana

de Esquivel, quien fue Diácono de la Ermita de Santa Ana "que está en esta ciudad fuera della" (24).

De 1643 a 1652 es cura propio Leonardo Lorenzo Tirado (25).

Entre 1653 y 1662 es Cura Rector el maestro Juan Pérez Macías (26).

En 1659 es teniente cura, Diego Gil Barrientos (27). En 1664, Pedro Jiménez Reinoso es Teniente Cura (28).

En 1675, Diego de Plasencia es Cura Rector. Pero fray Sebastián Jiménez, mercedario, aparece también bautizando (29).

De 1690 a 1692 es cura rector José Antonio de Mercado y Fernández de Fuenmayor (30).

En 1696 es párroco Diego Sánchez (31) y en 1697 aparece el nombre: licenciado Diego Sánchez Gutiérrez (32). En 1704, aparece el mismo Diego Sánchez, como Cura Interino (33).

El año 1704, Juan Vásquez de Rivera es Sacristán Mayor (34).

Para el 1720, el doctor don Juan de Padilla es cura (35).

En 1733 es cura un sacerdote de apellido Carrión (36).

El 20 de octubre de 1748, dice el padre Utrera que fue "dividido en dos el curato de Santiago" (37). En 1750 es Cura Rector y Vicario, Carlos José de Padilla Guzmán; José Santiago de Lora es Teniente Cura, (José Camilo asiste al matrimonio de Cristóbal Ramos y Margarita Nazario el 22/61750). Diego Fernández, Presbítero, es testigo de este matrimonio (38).

En 1772 es Cura Rector y Vicario Foráneo de la Parroquia de Santigo, Juan Pichardo de Padilla Guzmán (39).

En 1778 aparece como Sacristán Mayor de Santiago, don Vicente de Castro (40).

En 1783 son curas de Santiago, a lo largo del referido año, don José Marrero, Rector y Párroco, y Antonio Reinoso (41).

De 1786 a 1789, José Marrero de la Fuente es Cura Rector (42).

En 1787 el doctor Pedro Polanco y don Antonio Reinoso son beneficiados de Santiago (43).

De 1789 a 1792, Gregorio Ramos Nazario es Cura Rector (44).

En 1789 aparece don Francisco del Monte; beneficiado don Pedro Sánchez Valverde, Vicario—Juez Eclesiástico; y don Pedro Tavárez y Bencomo, Sacristán Mayor con don Nicolás Artés (45). En 1790 es cura de Santiago el presbítero don José Escoto (46).

En 1791 (1 de febrero) es cura de Santiago, don Pedro Valverde. El mismo año aparece como cura de Santiago, don José Marrero En 1794 es Vicario Foráneo de Santiago, don Pedro Tavárez (48).

El padre Utrera apunta que el doctor Tomás Correa, presbítero, vivió en Santiago de 1795 a 1801. Pedro Sánchez Valverde fue Teniente Cura Personal del Párroco de Santiago don Francisco del Monte, en 1796 (49).

En 1795 aparecen en Santiago los siguientes eclesiásticos: Pedro Tavárez, Vicario; Pedro Sánchez Valverde, Cura; Nicolás Cotes, don Pedro Pacheco, Antonio Bidó, José Basarte, Juan Vásquez, Francisco Lozada y Vega, don Ambrosio Alvarez de Lima, Juan López, Juan Antonio Rodríguez, Juan Pichardo y Contreras y Manuel Quiñones (50).

En 1796 la cesión de Santo Domingo a Francia, por el Tratado de Basilea, es ocasión para que un numeroso grupo de sacerdotes de Santiago, proclamen su lealtad al arzobispo fray Fernando del Portillo y Torres y su adhesión al Rey de España (51).

Machado Báez, de una relación de estos eclesiásticos tomada de una carta de 1796, da como curas en Santiago a: Pedro Tavárez, Nicolás Cotes, Juan Caballero Terreros, Juan Vásquez, Francisco Loza-

da y Vega, Francisco del Monte, Josep Polanco, José Basante, Juan Antonio Pichardo y José Antonio Rodríguez (52).

En 1798 aparece Pedro Sánchez Valverde como Rector Decano en Santiago de los Caballeros. El referido historiador Manuel Machado Báez cita también durante el siglo XVIII, como vicarios de Santiago al presbítero Francisco Brice y al canónigo Juan Pérez Macías sin dar fechas exactas. Termina con el mártir de la ocupación haitiana, presbítero Juan Vásquez, asesinado en la sacristía de la Parroquial Mayor Santiagense, en 1805 (53).

En 1801, el Obispo Francés Guillermo Moviell fue enviado a Santo Domingo por el cónsul Bonaparte. Vino y residió en Santiago, acompañado por los clérigos franceses emigrados, padres Fontayne, La Porte y otro sacerdote. Llegó a Santiago pocos días antes del arribo a esta ciudad del general Toussaint. Corría el año 1801 (54).

En 1806, "ejerce las funciones de cura de la ciudad de Santiago y en otras ciudades del Cibao el religioso agustino refugiado reverendo padre Vives (55).

En 1808, el presbítero don Vicente de Luna, de Santiago (56).

De 1811 a 1820 el padre Domingo Antonio Solano, Cura Rector por Su Majestad y Vicario Foráneo (57).

En 1823 aparece bautizando en Moca el teniente cura Domingo de Soto (16 de marzo) (58).

A mediados del siglo XIX puede continuarse la relación de párrocos y vicarios foráneos de Santiago por la lista que da en su libro "Estampas Añejas del Santiago de Siempre", don Ulises Franco (59).

Esta relación que da don Ulises Franco, corregida con datos que hemos recibido del reverendo padre Carlos Rodríguez, tomados de la Revista Diocesana publicada por monseñor Eliseo Pérez Sánchez, sigue así: (60).

Presbítero Quintanó, Coadjutor en 1838 (61); fraile Antonio (se ignora el apellido), Coadjutor en 1640 (62); presbítero Miguel Que-

zada, Coadjutor en 1856 (63); presbítero Domingo De la Mota, Coadjutor en 1857 (64); presbítero José Eugenio Espinosa, Coadjutor en 1859 (65); Francisco Charboneau, Misjonero Apostólico, Cura y Vicario en 1863 (66); presbítero Anselmo Ramírez Bioloni, Coadjutor en 1863 (67); presbítero Miguel Quezada, Cura Rector en 1864 (68); presbítero Pedro Tomás De Mena y Portes. Cura Beneficiado en 1865 (69); presbítero Bartolomé Pinelli, Cura Auxiliar en 1966 (70); presbítero Calixto M. Pina, Canónigo, Cura y Vicario en 1868 (71); presbítero Manuel Luciano De la Villa, Coadjutor en 1968 (72); presbítero Carlos María Pineyro, Cura Beneficiado en 1869 (73); presbítero Benito Días Páez, Cura Rector y Vicario en 1869 (74); presbítero Carlos Lefresne, Canónigo, Misionero Apostólico, Cura Auxiliar en 1870 (75); presbítero Francisco Pozzo, Auxiliar en 1871 (76); presbítero Luciano Santana, Licenciado, Cura Vicario en 1871 (77); presbítero Elías Irrizarri, Coadjutor en 1872 (78); presbítero Eugenio Cecaldi, Coadjutor en 1873 (79); presbítero Fernando de la Rocha, Cura Beneficiado en 1874 (80); presbítero Miguel Quezada, Cura Rector y Vicario, desde 1874 a 1884, fecha en que murió (81); presbítero Juan Fabiani, Cura Auxiliar en 1880. Falleció en Guayubín en 1882 (82).

Presbítero Alfonso Blanchine, Auxiliar en 1882 (83); presbítero Rafael Celedón, Encargado en 1884 (84); licenciado Juan Luis Pérez, Cura y Vicario en 1885 (85); presbítero Pedro Tomás de Mena y Portes, Provisor y Vicario General del Arzobispado, Cura Rector y Canónigo en 1887 (86); presbítero licenciado Apolinar Teneda, Canónigo, Cura y Vicario 1887(87); presbítero Emilio Reyes, Coadjutor en 1887 (88); presbítero doctor José Manuel Román y Gru-Ilón, Canónigo, Cura y Vicario de 1896 a 1897 (90); presbítero Enrique Quezada. Coadjutor en 1896 (91); presbítero licenciado Juan Luis Pérez, Canónigo, Cura y Vicario en 1897 (92); presbítero Honorio Liz y Salcedo, Cura y Vicario en 1897 (93); presbítero doctor José Manuel Román y Grullón, Canónigo, Cura y Vicario de 1900 a 1911 (94): Presbítero Eliseo Bornia Ariza, Cura y Vicario del 19 de noviembre de 1911 hasta 1926 (95); presbítero Manuel de Jesús González, Canónigo, de 1927 a 1939 (96); monseñor Eliseo Pérez Sánchez, Vicario General, Cura Párroco, desde el 4 de marzo de 1939 hasta el 23 de diciembre de 1945 (97); monseñor Eduardo Ross, Cura Párroco desde el 24 de diciembre de 1945 hasta 1954 (98): monseñor Hugo Eduardo Polanco Brito, Obispo Auxiliar, desde 1954 hasta el 8 de septiembre de 1956 (99); presbítero Gilberto Jiménez,

Cura Párroco desde el 8 de septiembre de 1956 (100); presbítero José Valdez, Cura Párroco, 1963—1965 (101); presbítero Gilberto Jiménez, Cura Párroco, 1965—1972 (102); padre Nicanor Peña, Cura Párroco, 1972—1975 (103); monseñor Jesús María de Jesús Moya, Obispo Auxiliar, Cura Párroco desde 1975 hasta 1984 en que llegó el presbítero Juan de la Cruz Batista y Rodríguez (104).

## LOS ADMINISTRADORES APOSTOLICOS Y LOS OBISPOS DE SANTIAGO

El Obispado de Santiago de los Caballeros fue creado el 25 de septiembre de 1953, por Bula de S. S. Pío XII, en la que se separaban del Arzobispado de Santo Domingo algunas demarcaciones.

El 31 de diciembre de 1954, la Sagrada Congregación Consistorial, designaba para gobernar la nueva Diócesis de Santiago de los Caballeros, al Excelentísimo señor Octavio Antonio Beras, Arzobispo Titular de Eucaiteno, Coadjutor con derecho a sucesión del Arzobispo de Santo Domingo, como Administrador Apostólico (105).

Por Bula de S. S. Pío XII, de 25 de septiembre de 1953, fue nombrado el Párroco de Los Llanos, Hugo Eduardo Polanco Brito, "Elegido para Obispo Titular de Centenaria", Auxiliar del Arzobispo Beras, Administrador Apostólico de la Diócesis de Santiago de los Caballeros. (106).

La instalación de la Diócesis de Santiago de los Caballeros tuvo lugar el 14 de marzo de 1954 y estuvo a cargo del Excelentísimo y Reverendísimo señor Salvador Siino, Arzobispo Titular de Perge, nuncio Apostólico, en presencia del Excelentísimo y Reverendísimo señor doctor Ricardo Pittini, S. D. B. Arzobispo Metropolitano de Santo Domingo; Excelentísimo y Reverendísimo señor doctor Octavio Antonio Beras Rojas, Arzobispo Titular de Eucaita, Coadjutor con derecho de sucesión del Arzobispo de Santo Domingo y Administrador Apostólico de la Diócesis de Santiago, que se instalaba; y del Excelentísimo y Reverendísimo señor doctor Hugo Eduardo Polanco Britc, Obispo Titular de Centenaria y Auxiliar de S. E. Reverendísima el Arzobispo Administrador Apostólico de la nueva Diócesis (107).

En el mismo día, el Arzobispo Beras, como Administrador Apostólico de la nueva Diócesis de Santiago, nombraba a monseñor Polanco, Vicario General del Obispado de Santiago de los Caballeros. También lo nombraba Provisor y Presidente del Tribunal Eclesiástico.

El 24 de noviembre de 1956, tomó posesión de la Diócesis de Santiago, S. E. Reverendísima monseñor doctor Fiugo Eduardo Polanco Brito, según aparece en el libro de nombramientos de la Diócesis, Folio 41.

El Excelentísimo y Reverendísimo monseñor doctor Roque Adames y Rodríguez fue consagrado Obispo de Santiago de los Caballeros el 22 de mayo de 1966. Y tomó posesión de la Diócesis el 29 de junio del mismo año.

El 13 de abril de 1977, fue preconizado Obispo Titular de Massita y Auxiliar del Obispo Adames, S. E. Reverendísima Jesús María de Jesús Moya, que desde el 23 de agosto de 1975 se viene desempeñando también como Párroco de la Catedral santiaguense.

## **BIBLIOGRAFIA**

- 1. Dobal, Carlos. Santiago de los Albores del Siglo XVI, UCMM, 1985, p. 117.
- 2. Ibidem.
- 3. Rodríguez Demorizi, Emilio. Los Dominicos y las Encomiendas de Indios en La Española, El Caribe, 1971, p. 237.
- 4. Enciclopedia Espasa—Calpe, Tomo V, p. 1297.
- 5. Dobal, Carlos. Semejanzas: Santiago de Compostela—Santiago de los Caballeros, Ed. Amantes de la Luz, 1979, p. 4.
- 6. Enciclopedia Espasa-Calpe, Tomo V, p. 1297.
- 7. Expediente del Archivo General de Indias, Justicia 30, 22 de

agosto de 1532. El fiscal de Su Majestad al bachiller Alvaro de Castro—Secretario Samano. Copia del Archivo Herrera, p. 225. Ver Nota \*.

- 8. Ibidem.
- 8. Ibidem.
- 10. Utrera, Fray Cipriano (De). Noticias Históricas de Santo Domingo, Tomo II, 1978, p. 244.
- 11. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, Tomo V, p. 32.
- 12. Dato del Arzobispo Polanco Brito. Ver apéndice.
- 13. Ibidem.
- 14. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, Tomo IV, p. 240.
- 15. Dato del Arzobispo Polanco Brito. Ver apéndice y nota \*\*.
- 16. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem.
- 17. Ibidem.
- 18. Ibidem, p. 139.
- 19. Utrera, Fray Cipriano (De). Tomo V, p. 139.
- 20. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, p. 287.
- 21. Dato del arzobispo Polanco Brito. Ver apéndice.
- 22. Ibidem.
- 23. Ibidem.
- 24. Machado Báez, Manuel. Santiagueros Ilustres de la Colonia, Editorial Centurión, Santo Domingo, 1972.
- 25. Dato del arzobispo Polanco Brito.

26.	Ibidem.				
27.	Ibidem.				
28.	Ibidem.				
29.	Ibidem.				
30.	Ibidem.				
31	Ibidem.				
	Ibidem.				
	Ibidem.				
34.	Ibidem.				
35.	Ibidem.				
36.	Utrera, Fray Cipriano (De). Tomo V, pág. 306.				
37.	Ibidem.				
38.	Dato del arzobispo Polanco Brito. Ver apéndice.				
39.	Moya Pons, Frank. La Vida Escandalosa en Santo Domingo en los siglos XVII y XVIII, UCMM, 1977, p. 96.				
40.	Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, p. 306.				
41.	Rodríguez Demorizi, Emilio. Relaciones Geográficas de Santo Domingo, Tomo I, El Caribe, 1970, p. 324.				
42.	Dato del arzobispo Polanco Brito. Ver Apéndice.				
43.	Ibidem.				
44.	Ibidem.				

- 45. Delmonte y Tejada, Antonio. Historia de Santo Dómingoid P. 91a
- 46. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, p. 308.
- 47. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, p. 302.
- 48. Machado Báez, Manuel. Ibidem, p. 20.
- 49. Ibidem, (Utrera).
- 50. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, p. 306.
- 51. Machado Báez, Manuel. Ibidem, p. 14. Utrera, Fray Cipriano (De). Ibidem, Tomo IV, p. 180.
- 52. Ibidem.
- 53. Ibidem, p. 14.
- 54. Delmonte y Tejada. Ibidem, p. 173.
- 55. Rodríguez Demorizi, Emilio. La Era de Francia en Santo Domingo, El Caribe, 1955, p. 54.
- 56. Revista Diocesana. Santiago, junio de 1954, Año 1, No. 1, p. 7.
- 57. Franco, Ulises. Estampas Añejas del Santiago de Siempre, 1966, p. 7, y "Ora y Labora", Año I, No. 11, p. 8. Datos consignados, autenticados y puestos al día por el doctor Carlos Dobal con la colaboración del presbítero Carlos Rodríguez, Vicecanciller del Obispado de Santiago.
- 58. Datos del arzobispo Polanco Brito. Ver apéndice.
- 59. Franco, Ulises. Ibidem.
- 60. Ibidem.
- 61. Ibidem.

- 62. Ibidem.
- 63. Ibidem.
- 64. Ibidem.
- 65. Ibidem.
- 66. Ibidem.
- 67. Ibidem.
- 68. Ibidem.
- 69. Ibidem.
- 70. Ibidem.
- 71. Ibidem.
- 72. Ibidem.
- 73. Ibidem.
- 74. Ibidem.
- 75. Ibidem.
- 76. Ibidem.
- 77. Ibidem
- 78. Ibidem.
- 79. Ibidem.
- 80. Ibidem.
- 81. Ibidem.
- 82. Ibidem

83.	Ibidem.			
84.	Ibidem.	,		
85.	Ibidem.			
86.	Ibidem.			
87.	Ibidem.			
88.	Ibidem.			
89.	Ibidem.			
90.	Ibidem.		~	
91.	Ibidem.			
92.	Ibidem.		,	
93.	Ibidem.			÷-
94.	Ibidem.			
95.	Ibidem.			
96.	Ibidem.			
97.	Datos consignados, aument Carlos Dobal con la colabo guez, Vicecanciller del Obisp	ración del pr	esbítero Carl	
98.	Ibidem.			
99.	Ibidem.			
100	. Ibidem.			
101	. Ibidem.	,		

- 102. Ibidem.
- 103. Ibidem.
- 104. Ibidem.
- 105. Revista Diocesana. Santiago, junio de 1954, Año I, No. 1, p. 7.
- 106. Ibidem, p. 14.
- 107. Ibidem, p. 17.